

Vermittlung archäologischer Themen im Geschichtsunterricht der Mittelschule

Projekt: Institut für Archäologische Wissenschaften, Abteilung Prähistorische Archäologie, Mittelstrasse 43, 3012 Bern.

Masterarbeit: Cynthia Marti



Schulklasse beim mutigen Einsteigen in einen Einbaum.

In den meisten schweizerischen Mittelschulen sind archäologische Themen wie die Neolithische Revolution, frühe Hochkulturen, die Antike, etc. Bestandteil des Lehrplanes des Geschichtsunterrichts. Dennoch nehmen diese Themen im Unterricht eine Randposition ein und den Lehrpersonen steht nur eine limitierte Auswahl an Lehrmittel und Unterrichtsmaterial zur Verfügung. Die Masterarbeit beschäftigt sich mit der Stellung der Archäologie im Geschichtsunterricht und der Vermittlung archäologischer Themen. Endprodukt der Arbeit ist eine Webseite, die den Lehrpersonen als digitales Lehrmittel Unterrichtsmaterial zur Verfügung stellt. In-

halt der Webseite sind Papers zu verschiedenen Themen, die direkt im Unterricht oder zur Unterrichtsvorbereitung verwendet werden können. Die behandelten Themen entsprechen den Lehrplänen der Schweizer Mittelschulen und den Bedürfnissen der Lehrpersonen. Um eine stufengerechte und nutzerfreundliche Webseite erstellen zu können, werden zum einen die Lehrpläne der Mittelschulen analysiert, zum anderen Umfragen unter Lehrpersonen durchgeführt. Die auf der Webseite behandelten Themen umfassen alle Epochen der Ur- und Frühgeschichte, darunter das Paläolithikum, Mesolithikum, Neolithikum, die Bronzezeit

und Eisenzeit. Ebenso die frühen Hochkulturen am Beispiel von Mesopotamien, sowie diverse Themen aus der griechischen und römischen Antike. Daneben werden auch Themen zur Archäologie im Allgemeinen behandelt, insbesondere die Arbeitsmethoden, rechtliche Grundlagen und die Archäologie als Studien- und Berufsrichtung. Dadurch soll den Lehrpersonen ein umfangreiches Lehrmittel zur Verfügung gestellt werden, welches sie nach individueller Unterrichtsgestaltung einsetzen können. Auch soll die Webseite den Schülerinnen und Schülern einen vertieften Einblick in die archäologische Wissenschaft ermöglichen.

Kontakt: cynthia.marti@students.unibe.ch

Link: www.iaw.unibe.ch